

Jesús en Galilea y Caná. Curación de hijo de funcionario real.

Veremos en esta clase un pasaje breve pero significativo, en el que san Juan menciona la estancia de Jesús en Galilea, y luego la curación que realizó en Caná al hijo de un funcionario.

Los episodios de su encuentro con la samaritana (ver Jn 4, 1-29) y éste con el funcionario real, ponen de manifiesto que Jesús no sólo se dirigía a los judíos, sino a los paganos.

R E V I S I Ó N D E S G L O S A D A D E Jn 4, 43-54;**Jesús en Galilea****4, 43 PASADOS LOS DOS DÍAS, PARTIÓ DE ALLÍ PARA GALILEA.**

Se refiere a lo que había narrado san Juan previamente, que los samaritanos rogaron a Jesús que se quedara con ellos y Jesús *se quedó allí dos días.* (Jn 4, 40).

Galilea

Como se ha mencionado antes, Galilea es la región al norte, en la cual se encontraban poblaciones como Nazaret, Caná y Cafarnaúm. Colindaba con territorio pagano y entre sus habitantes había judíos y paganos, por lo cual era conocida como la *Galilea de los gentiles*.

4, 44 PUES JESÚS MISMO HABÍA AFIRMADO QUE UN PROFETA NO GOZA DE ESTIMA EN SU PATRIA.

Llama la atención que esta afirmación acerca de Jesús, que los tres Evangelios sinópticos mencionaron (ver Mc 6, 4; Mt 13, 57; Lc 4, 24), la inicie san Juan con la palabra *“pues”*, como dando a entender que Jesús fue a Galilea porque sabía que un profeta no goza de estima en su patria.

Lo lógico sería que fuera al revés, que dijera que porque sabía eso no fue a Galilea.

Los estudiosos bíblicos se preguntan a qué se debe esto y la mayoría considera que fue porque Jesús quiso dar una nueva oportunidad a los que no habían querido creer en Él.

REFLEXIONA.

Jesús nos da siempre nuevas oportunidades. Nunca hay que creer que algo que hicimos nos cerró para siempre la puerta. La puerta se cerrará cuando muramos, nos quedaremos para siempre del lado en que elegimos estar, con Él o sin Él, pero mientras estemos en este mundo, se mantiene siempre abierta y hay que aprovechar siempre toda oportunidad para cruzarla y reconciliarnos con Él.

REFLEXIONA:

Ante esta frase alguien comentaba que a veces sí se da el caso de que alguien sea admirado en su propia patria, pero cabe hacer notar que ello suele suceder cuando se trata de una estrella del deporte o de cine, y es verdad, pero en este caso la gente quiere presumir que le conoce, que eran del mismo pueblo, incluso que eran vecinos, conocidos o incluso amigos. Eso la hace sentir importante, e incluso pensar: *“si éste paisano mío logro tanto, también yo puedo lograrlo”*

Muy distinto es el caso de un profeta, es decir, de alguien que viene a hablar de parte de Dios y dice cosas que incomodan porque exhorta a la gente a cambiar, a convertirse, a dejar malos hábitos y actitudes que la gente no quiere dejar. Un profeta no es admirado, todo lo contrario, la gente le opone resistencia diciendo: *“¿y éste quién se cree para hablarme así?”, si somos iguales, si le conozco de toda la vida, que no me salga con que es mejor que yo para darme consejos?”*

Es la actitud que tuvo la gente de Nazaret. Cuando no les gustó lo que les dijo, intentaron descalificarlo diciendo que ya lo conocían, que vivía entre ellos. Y lograron expulsarlo de la sinagoga, lo cual seguramente les pareció una pequeña victoria. No se dieron cuenta de lo que perdieron.

Aprendemos de esto a no desestimar a nadie sólo porque lo conocemos. Dios puede emplear los medios más inesperados para llamar nuestra atención e invitarnos a la conversión.

4, 45 CUANDO LLEGÓ, PUES, A GALILEA, LOS GALILEOS LE HICIERON UN BUEN RECIBIMIENTO, PORQUE HABÍAN VISTO TOLO QUE HABÍA HECHO EN JERUSALÉN DURANTE LA FIESTA, PUES TAMBIÉN ELLOS HABÍAN IDO A LA FIESTA.

La buena recepción que los galileos le hicieron a Jesús se debe a que lo han visto realizar milagros. Probablemente mucha gente esperaba pedirle uno.

REFLEXIONA:

Hay quien se acerca a Jesús sólo esperando recibir favores y milagros. No se trata de fe verdadera, sino de lo que podría llamarse «fe por conveniencia» y quien la tiene la puede perder en un instante, si Jesús no le cumple lo que pidió, tal y como, cuando y donde lo pidió.

Jesús no quiere que creamos en Él sólo porque tenerlo a mano como el genio de la lámpara que concede deseos. Busca tener con nosotros una relación personal, de amor, de amistad, de cercanía, de confianza. Y que si le pedimos algo (que tendremos que pedirselo pues sin Él no podemos nada), lo hagamos con la confianza anticipada de que Él lo concederá o no, según considere conveniente, y lo aceptemos con paz y gratitud.

Jesús en Caná. Curación del hijo de un funcionario real

En los Evangelios de san Mateo y san Lucas se narra una curación que realizó Jesús parecida a ésta en el sentido de que ambas fueron a distancia. La diferencia es que la que veremos a continuación fue la curación del hijo de un funcionario real, y la otra fue la del siervo de un centurión (ver Mt 8, 5-13; Lc 7, 1-10).

4, 46 VOLVIÓ, PUES, A CANÁ DE GALILEA, DONDE HABÍA CONVERTIDO EL AGUA EN VINO.

Volvió, pues, a Caná de Galilea

La geografía suele tener un sentido simbólico para san Juan. En su mayor parte, la región del norte, Samaria y Galilea, aceptaron a Jesús (ver Jn 1,43-49; 2,11; 4,39.53-54), mientras que la región sur de Judea, con su capital en Jerusalén, se le oponía (ver Jn 5,18; 7,1; 9,22; 10,33; 11,7-8, etc.). Esta tensión entre norte es expresada cuando menciona que Jesús fue de Judea a Galilea (ver Jn 4,3.45.46.54)...Es dentro de este contexto que san Juan se refiere a los líderes religiosos de Judea y Jerusalén, a los que considera enemigos de Cristo, llamándolos «los judíos» (Hahn, p. 104).

donde había convertido el agua en vino

San Juan se refiere al milagro que narró en Jn 2,1-11;

HABÍA UN FUNCIONARIO REAL, CUYO HIJO ESTABA ENFERMO EN CAFARNAÚM.

Funcionario real

No dice san Juan el nombre del funcionario. Algunos biblistas especulan que probablemente se trató de un pagano de la corte del rey Herodes Antipas (BdN p.9628).

Cafarnaúm

Era una población que estaba a unos 33 kilómetros de Caná.

Cuando Jesús fue rechazado en Nazaret (ver Lc 4, 16-30) se estableció en Cafarnaúm (ver Mt 4, 13).

4, 47 CUANDO SE ENTERÓ DE QUE JESÚS HABÍA VENIDO DE JUDEA A GALILEA, FUE DONDE ÉL Y LE ROGABA QUE BAJASE A CURAR A SU HIJO, PORQUE SE IBA A MORIR.

o Aunque imperfecta, la fe del funcionario había sido suficiente para que él recorriera los 33 km que separan Cafarnaúm de Caná; y, no obstante su elevada posición, se había acercado al Señor pidiendo ayuda. A Jesús le agrada la perseverancia y la humildad de este hombre.ö (BdN p.9628)

4, 48 ENTONCES JESÚS LE DIJO: oSI NO VEIS SEÑALES Y PRODIGIOS, NO CREÉIS.ö

o Los milagros confirman la autoridad del que predica (ver Mc 16, 20); con todo, no son necesarios ni suficientes para engendrar por sí mismos la fe. Ella viene de prestar asentimiento a la palabra de Jesucristo.ö (BdS 3432).

La frase *o señales y prodigiosö* es una alusión a hechos portentosos narrados en la Sagrada Escritura (por ej: ver Ex 7, 3).

Ver C.C.E. # 547-549;

o ¿Por qué le dijo esto Jesús si este hombre parecía tener fe aun antes de ver una señal? Porque le pedía que fuera, quería la presencia física de Jesús. No creía que Jesús pudiera curar a su hijo a menos que estuviera físicamente presente. Si hubiera tenido una fe total, hubiera sabido que no hay lugar en el que no esté Dios...Pero el Señor le reveló que no estaba ausente del lugar al que lo invitaba. El que lo creó todo, podía realizar una curación con solo ordenarlo.ö (san Gregorio Magno, cuarenta homilías sobre el Evangelio, #28).

REFLEXIONA:

Lo que Jesús espera de la gente es ese asentimiento a Su Palabra, y no que estén buscándolo para que haga milagros.

Y tú, ¿para qué sueles buscar a Jesús? Del tiempo que dedicas a estar con Él, a hablar con Él ¿qué porcentaje ocupa la oración de alabanza, de gratitud, y qué porcentaje las peticiones y solicitudes de favores y milagros?

4, 49 LE DICE EL FUNCIONARIO: oSEÑOR, BAJA ANTES QUE SE MUERA MI HIJO.ö

Al igual que la samaritana (ver Jn 4,11.15), este funcionario llama a Jesús: oSeñorö. Reconoce y honra la autoridad de Jesús.

4, 50 JESÚS LE DICE: oVETE, QUE TU HIJO VIVE.ö

Comparando este caso con el del centurión romano que narran san Mateo y san Lucas contrasta la fe de éste con la del funcionario real. o Allí la fe era robusta, por eso Jesús prometió ir, para que nosotros aprendamos la devoción de aquel hombre; aquí la fe era todavía imperfecta y no sabía con claridad que Jesús podía curar estando lejos, así que el Señor, no bajó con él, para con esto enseñar a tener fe.ö (san Juan Crisóstomo, sobre san Juan 35).

«El Señor pide que la fe en Él no busque en primer lugar milagros, sino que sea aceptación de Sus palabras. Los milagros son una llamada a la fe y un motivo de credibilidad. En nuestro tiempo, en el que también se dan milagros, éstos son un signo de la misericordia de Dios y una llamada a confiar en Su poder.» (BdN p. 9628).

CREYÓ EL HOMBRE EN LA PALABRA QUE JESÚS LE HABÍA DICHO Y SE PUSO EN CAMINO.

Aquí se notó la fe del funcionario en que ya no le insistió a Jesús que fuera con él, sino que simplemente se puso en camino.

REFLEXIONA:

Dice el Apóstol Santiago en su Carta que mostramos con obras nuestra fe (ver Stg 2, 17-18). Es notable que el funcionario no sólo no insistió en que Jesús lo acompañara, sino ni siquiera le pidió alguna señal de que su hijo estaba bien. Simplemente se fió y se fue.

Y ¿a nosotros qué hace falta para convencernos

4, 51 CUANDO BAJABA, LE SALIERON AL ENCUENTRO SUS SIERVOS, Y LE DIJERON QUE SU HIJO VIVÍA. 4, 52 ÉL LES PREGUNTÓ ENTONCES LA HORA EN QUE SE HABÍA SENTIDO MEJOR. ELLOS LE DIJERON: «AYER A LA HORA SÉPTIMA LE DEJÓ LA FIEBRE.»

le salieron al encuentro sus siervos

Como era un funcionario real, contaba con muchos servidores.

ayer

Cafarnaúm estaba a un día de camino de Caná, por eso el funcionario llegó a su casa al día siguiente de su encuentro con Jesús.

la hora séptima

Alrededor de la 1pm

4, 53 EL PADRE COMPROBÓ QUE ERA LA MISMA HORA EN QUE LE HABÍA DICHO JESÚS: «TU HIJO VIVE», Y CREYÓ ÉL Y TODA SU FAMILIA.

«El Salvador hizo dos sanaciones: la del niño, al que libró de la muerte física, y la del papá del niño, que recibió la fe.» (san Cirilo de Alejandría (comentario sobre Juan 2,5).

«Dio el último paso de fe y, como la samaritana, se puso a evangelizar. Por la fe que dio a conocer, «él y toda su familia» se convirtieron.» (Martin & Wright, p. 94).

4, 54 ESTA NUEVA SEÑAL, LA SEGUNDA, LA REALIZÓ JESÚS CUANDO VOLVIÓ DE JUDEA A GALILEA.

Esta nueva señal

Recordemos que san Juan, llama «señales» (del griego *semeion* que significa signo o milagro) a los signos que manifiestan la Gloria y el poder de Dios que actúan en Jesús.

En su Evangelio usa esta palabra 17 veces, casi todas en los primeros doce capítulos (que por ellos suelen recibir el nombre de «libro de señales»), y pondrá especial énfasis en 7 señales ([1], el milagro en Caná; [2] la curación del hijo del funcionario; [3] la curación del paralítico; [4] la multiplicación de los panes; [5] la curación del ciego); [6] la resurrección de Lázaro y, la más importante de todas. [7] la Resurrección de Jesús.ö (Hahn, p. 93).

öEste mismo poder curativo de Jesús está a nuestra disposición a través del Espíritu Santo, para trabajar en nuestras vidas tanto física como espiritualmenteö (Martin & Wright, p.95).

öAunque es siempre el mismo Salvador, el mismo Jesús, realizando la misma labor por nuestra santificación, cada misterio en Su vida es una nueva manifestación de Cristo hacia nosotros; cada uno tiene su propia belleza, su propio esplendor, y así mismo su propia gracia.ö (Martin & Wright, p. 95)

REFLEXIONA:

öTambién nuestra fe es puesta a prueba. Y si, como el oficial romano, ponemos nuestra confianza en la Palabra de Jesús, lo veremos intervenir en nuestras vidas, en nuestras familias, en el mundo.ö (Martin & Wright, p. 95).

REFLEXIONA:

Haz Lectio Divina con el texto que vimos en esta clase (leerlo despacio, meditarlo, orarlo). ¿Qué te llama la atención?, ¿por qué? ¿Qué respuesta despierta en tí?, ¿Qué respuesta darás?